

## 令和7年12月19日（金）第2学期終業式式辞

今日で2学期が終了します。

2学期を振り返ってみると、猛暑対策として初めて、しおさい公園体育館で開催した運動会を皮切りに、北海道と東京に分かれて一生の思い出を作った2年生の修学旅行、普段の学習の成果を出し切った農業クラブ全国大会、そして、学校の魅力を最大限アピールした農業祭と学校行事が目白押しでした。生徒の皆さんには、それぞれ与えられた環境の中で、ベストを尽くしたのではないかと思います。

「光陰矢の如し」とはいいますが、まさに2学期は学校行事に追われ、あっという間に駆け抜けた学期でした。

3年生は、年が明けると学校に来る日は3週間ほどです。1、2年生も時間を大切に伊予農でしかできないことに全力で取り組んでください。

話は変わりますが、漫画家 やなせたかしさんは、『逆転しない正義は、献身と愛です』と生前話されています。やなせたかしさんは、みなさんご存知の高知県出身の漫画家で「アンパンマン」の作者です。最近ではNHKの朝ドラの主人公として取り上げられており、知っている方も多いでしょう。私も毎回楽しみに見ていました。やなせさんは、戦争を体験されており、戦場で吃えることの辛さを経験したことでの正義とは何か真剣に考えるようになりました。

そして、「戦場で上官に殴られたり、重労働を強いられたりすることは、我慢すれば耐えることができるが、食べられない「ひもじい」思いは耐えることができなかつた。それは言葉としては難しいかもしれないけれど、例えばもしも目の前で食っている人がいれば一切れのパンを差し出すこと。それは戦争から戻った後、ぼくの基本的な考えとなりました。」と話されています。この戦争体験から、本当の正義は献身と愛であると話されたのです。

私もスーパーマンやウルトラマンが「正義のヒーロー」くらいにしか正義について深く考えたことはありませんでした。

皆さんにとって、正義とは何ですか。友達を守ることですか？相手の気持ちを理解することですか？あるいは誰にも言われなくともゴミを拾い清掃に取り組むことですか？私は一人一人違っていいと思います。伊予農での高校生活を送りながら、「あなたなりの正義」を見つけてください。

皆さんが本当の正義を見つけ、その正義が逆転しないで充実した高校生活を頑張れるよう、私も先生方と心を合わせて、全力でバックアップしていきたいと思います。それでは、3学期の始業式に全校生徒が元気な姿で会えることを願って式辞といたします。